
Gran Concepción 
tiene sólo tres 
comerciantes de 
leña certificada

PRINCIPAL COMBUSTIBLE PARA CALEFACCIÓN EN LA ZONA

Grupo puertorriqueño se presentará el 12 de abril en SurActivo, 
y Boris Bilbraut, baterista y uno de sus vocalistas, adelantó un 
show donde complacerán los pedidos del público asistente. 

Cultura Profética traerá un recital 
“a la carta” en su debut en la zona

Hay incertidumbre respecto 
al eventual proceso que se 
realizaría el 2 de julio. Una 
definición del PS será clave.

La información es oficial y fue confir-
mada por Pablo Rodríguez, presiden-
te regional del Consejo para la 
Certificación de Leña: hay sólo tres 
proveedores certificados de leña seca 
en el Gran Concepción. Según los 
datos entregados por Rodríguez, 

menos de 1% de la leña consumida 
cumple con las normas, lo que da 
cuenta “de lo poco regulado del mer-
cado y de cómo se debe comenzar a 
trabajar para que la leña que ocupan 
los consumidores no sea de mala cali-
dad ni afecte nuestra salud y medio 

ambiente”, detalló. Se prevé que la 
oferta de leña seca certificada será 
aún menor en 2017, por efecto de los 
incendios que afectaron a los bos-
ques en febrero. 

Se prevé que la oferta será aún menor por efecto de los incendios. 
Primarias:  
la duda que se 
instala en el 
oficialismo

Por la fecha, ayer se realizó 
una masiva marcha por 
Concepción para concienti-
zar sobre el tema. Padres 
exigen más preocupación 
del Estado, sobre todo en 
educación: casi no hay esta-
blecimientos que trabajen 
con niños con el síndrome.  

En el Día del 
Autismo, el 
llamado es a 
lograr una 
mayor inclusión
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Nercely Soto, Andrés Silva, y 
Diego Palomeque serán algu-
nos de los atletas que estarán 
este viernes en el Ester Roa.

Grand Prix de 
Atletismo traerá  
a figuras de toda 
Sudamérica
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ALEX DÍAZ

1993
Se creó en la zona Aspaut, 
que reúne a cerca de un cen-
tenar de familias. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: LAS BARRERAS PARA LA ALIMENTACIÓN SALUDABLE
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Aire limpio
Cuando se habla de “descontaminar el aire de Con-

cepción”, sería importante entender que vivimos en un 
área costera con gran movilidad de la masa atmosférica. 

Situaciones con masa de aire inmóvil durante perío-
dos de tiempo prolongado afectan a la ciudad de Santia-
go y en menor grado, por ejemplo, a ciudades del inte-
rior de este territorio como Chillán y Los Ángeles. 

 Dada esta movilidad de la masa de aire en la Interco-
muna de Concepción, la situación anterior no se regis-
traría. No es una característica local la ocurrencia perio-
dos prolongados de masa de aire inmóvil o estática; y de 
ahí que no exista un nivel considerable de efecto acumu-
lativo de partículas respirables en suspensión como en 
las ciudades mencionadas. Una forma de apreciar esto 
es observar las condiciones de visibilidad predominan-
tes en esta área, de hasta varios kilómetros de distancia; 
salvo cuando hay presencia de niebla, nubes o bruma de 
agua en suspensión, las que muestran colores variables 
desde el blanco al gris y al gris oscuro en aire limpio. 

Esto si, no implica la inexistencia de emisiones de par-
tículas en esta zona, generadas por diversas fuentes y 
que en alguna situación puntual pudieran afectar a zo-
nas pobladas a pesar de estar en un área ventilada. En 
general cuando estas emisiones son visibles, es decir 
cuando hay un grado de concentración, se aprecian 
como humo, nubes o masas de aire de colores principal-
mente café?, negro o azul; pero gracias a las condiciones 
locales características, estas partículas son regularmen-
te dispersadas por la brisa o vientos y lluvias. 

Entonces para el aire de Concepción tal vez tendría 
sentido la idea o frase: “controlar las emisiones de con-
taminantes “, pues aunque estas no permanezcan en 
el lugar tienen un grado variable de presencia, y ade-
más se las estamos entregando a la atmósfera general 
del Planeta. 

 
Samuel Solar P. 
Arquitecto

Envie sus cartas, con una extención máxima de 1.400 caracteres, con espacios via email a contacto@diarioconcepcion.cl  ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DR. CRISTIÁN MEDINA VALVERDE 
Académico de Instituto de Historia                                                                                 
Universidad San Sebastián

Bárbara Briceño @barbarabricenok: 
Recién empieza abril y ya Banco Central 
redujo expectativas de crecimiento para 
Chile a rango entre 1 y 2%. Presupuesto 
2017 contempla 2,25%.

Empleo formal en caída libre 
 

Señor Director: 
Lo que los sindicatos que agru-

pan a trabajadores y trabajadoras 
de la Industria Pesquera hemos ve-
nido advirtiendo por años a la au-
toridad, hoy lamentablemente se 
hace realidad: la pérdida de los 
empleos formales. 

Según el INE, en 2016 se perdie-
ron cerca de 120 mil puestos for-
males, la mayor caída desde 2010, 
y los expertos proyectan que la 
tasa de desempleo se ubicará por 
sobre el 7% durante 2017. Esta tris-
te y preocupante realidad es la que 
los trabajadores y trabajadoras es-
tamos enfrentando, tratando de 
sobrevivir y proteger los pocos em-
pleos formales que van quedando. 
Particularmente en las áreas pro-
ductivas que mueven al país, que 
son las industrias Minera, Agríco-
la, Forestal y Pesquera.  

Sin duda que el principal factor 
es el estancamiento de la econo-
mía; sin embargo, en el sector pes-
quero industrial, que es en donde 
más puestos de trabajo formales 
se han perdido en los últimos 15 
años, existen diversos factores, en-
tre ellos la inestabilidad legal que 
ha debilitado fuertemente a la In-
dustria Pesquera en general. 

Lamentablemente hoy al hablar 
del sector pesquero inmediata-
mente se asocia a corrupción y 
cohecho, dejando de lado temas 
de fondo, como la sustentabilidad 
de los recursos, pesca ilegal y, lo 
más importante para los trabaja-
dores del sector, la estabilidad en 
el empleo y los convenios colecti-
vos; en definitiva, trabajo formal. 

Respecto de la actual Ley de 
Pesca, al igual que todas las leyes, 
puede y debe ser perfeccionada y 
para ello tenemos una organiza-

ción internacional neutral y objeti-
va, libre de presiones políticas y 
económicas, que es FAO, la cual 
detalla en su informe cuáles son 
los elementos que se deben revisar. 

 
Eric Riffo, Juan Carlos González 
y Hugo Roa Personal Embarcado 
de Chile 

 
Conmemorar el 5 de abril  
  
Señor Director: 

El 5 de abril de 1818 es una fecha 
histórica para Chile: José de San 
Martín comunicó a Bernardo 
O’Higgins, por entonces director 
supremo del Estado, la victoria de 
las tropas pro-independentistas 
por sobre los defensores del rey en 
los Llanos de Maipú.  

Tras ello, se iniciaba “el gobierno 
de la Patria”, como señala otro do-
cumento de la época. Para la élite 
de esos tiempos Chile nacía a su 
vida republicana. Sin embargo, no 

todo era miel sobre hojuelas. En 
nuestra zona la guerra no había 
terminado, por el contrario, estaba 
empezando una nueva etapa que 
la historiografía (por medio de 
Benjamín Vicuña Mackenna) ha 
bautizado como La Guerra a 
Muerte (1818-1832).  

De hecho, la zona de la Frontera 
(con centro en Concepción) esta-
ba en el ojo del huracán, ya que 
aquí se concentraron las tropas 
leales al rey Fernando VII que hu-
yeron de Maipú. Dirigidos por lí-
deres como Vicente Benavides, 
Juan Manuel Picó, el sacerdote 
Juan Antonio Ferrebú o Miguel de 
Senosiaín (además de las bandas 
dirigidas por los hermanos Pin-
cheira en Chillán), estos sujetos y 
sus seguidores se encargaron de 
sembrar el terror en la zona cen-
tro sur de nuestro país. Así,  la vic-
toria de Maipú no significó una 
independencia homogénea para 
todo el territorio (de hecho Chiloé 

siguió leal al monarca español 
hasta 1826).  

Tras la derrota de los Pincheira 
(1832), se considera que esta 
Guerra a Muerte concluye. Pero 
Concepción no pudo ver de in-
mediato el progreso de la emanci-
pación: en 1835, un violento te-
rremoto y maremoto echaron por 
tierra lo que la guerra había deja-
do en pie. Por ello, a este evento 
sísmico se le llama “la ruina” pen-
quista. Sólo a mediados del siglo 
XIX, con el aporte de la minería 
del carbón, y más aún tras la lle-
gada del ferrocarril a la zona 
(1869-1874) nuestra urbe conoció 
el progreso material y económico 
que llevó a algunos viajeros a lla-
marla la perla del Bío Bío.  

La segunda capital de Chile (la 
primera por años durante la Con-
quista y Colonia), ha tenido varias 
dificultades para llegar a ser lo que 
es hoy. Por ello es valorable con-
memorar cada 5 de abril, siquiera 

recordarlo, como un hito de carác-
ter nacional y a la vez local, por-
que si bien San Martín señala que 
la Patria está libre, la realidad es 
que Concepción y la Frontera de-
bieron seguir luchando para obte-
nerla en forma definitiva, lo cual 
debemos agradecer a nuestros an-
cestros quienes, cada uno y desde 
su propia trinchera, aportaron al 
desarrollo de la hoy segunda urbe 
más importante de nuestro queri-
do Chile libre. 

 
Carlos Eduardo Ibarra Rebolledo 
Acad. Pedagogía en Historia USS 
 
Hipnosis colectiva 

  
Señor Director: 

¿Alguien se ha dado cuenta de 
lo que sucede en Chile? Un país 
idiotizado diariamente por la tele-
visión basura, el periodismo cha-
bacano y el circo deportivo, que en 
su conjunto, han aletargado a 
todo un país. Se invirtieron todos 
los valores; se promueve la deca-
dencia, la estupidez y el materia-
lismo. Astutamente, se ha socava-
do el concepto del hombre, de la 
familia, de la naturaleza, de la na-
cionalidad y de la patria, oponién-
dose directamente en este senti-
do, a todos aquellos que constru-
yeron Chile y su tradición. 

 Aún más: El país fue vendido a 
las transnacionales a la par de la 
promoción del arribo de millones 
de inmigrantes y la nula política de 
favorecimiento de la natalidad de 
chilenos por parte de cualquiera 
de los gobiernos de turno. 

En definitiva, ni los gobiernos ni 
el Estado cumplen el rol por el que 
fueron esgrimidos y que sentaron 
la  ‘independencia’ de Chile. 

 
Rafael Videla Eissmann

Un otoñal día de 1987, en un 
avión Jumbo Alitalia, llegó a Chi-
le Juan Pablo II. El Papa final-
mente estaba en el país. Vein-
tiún cañonazos y las campanas 
de las iglesias lanzadas al vuelo 
marcaron el inicio de la visita. A 
su paso por Santiago una multi-
tud expresó muestras de júbilo, 
era entendible ya que en dos mil 
años de cristianismo nunca nos 
había visitado un Papa. 

El paso del tiempo demostró 
que fue una visita histórica, en 
seis repartió el pan de la palabra, 
pronunció 27 discursos, participó 
en siete celebraciones de la Pala-
bra, en cinco eucaristías y en va-
rios encuentros que tuvieron un 
atronador sentido de celebración.  

Recorrió nuestra geografía, re-
sistió los cambios climáticos, na-
vegó por el mar y se contactó 
con el pueblo mapuche. Su pre-
sencia movilizó a cerca de dos 
millones de chilenos. Trescientas 
ochenta mil personas asistieron 
a la eucaristía en Rodelillo, don-
de el tema fue la familia. Ochen-
ta mil jóvenes se reunieron con 
él en el Estadio Nacional, una de 

ca de medio millón de personas 
lo acompañaron en el Parque 
O’Higgins.  

La segunda etapa incluyó seis 
ciudades en cerca de 60 horas: en 
Punta Arenas realizó un “En-
cuentro por la Paz”; en Puerto 
Montt hizo una travesía por el 
seno del Reloncaví donde por 
primera vez en sus 33 peregri-
naciones presidió un acto en el 
mar. Arribó a Concepción el sá-
bado 4 de abril, desde donde ofi-
ció una misa dedicada al “Mun-
do del Trabajo”. Siguió a Temuco 
donde tomó contacto  con nues-
tras raíces ancestrales. Continuó 
a La Serena para una eucaristía 
presidida por la Virgen del Rosa-
rio de Andacollo. Antofagasta 
fue la última en recibirlo. Allí vi-
sitó la cárcel para luego oficiar 
una misa dedicada a la misión de 
la Iglesia en Chile. En esta ciudad 
concluyó su visita de 180 horas a 
Chile donde pese a lo intensa, 
no mostró signos de cansancio. 
Tuvo tiempo para estrechar el 
corazón de los chilenos y tocar 
con sus palabras el alma de sus 
habitantes.

las jornadas más significativas. 
A ellos les dijo: “No pueden ago-
tarse en la simple denuncia de 
los males existentes (han de pro-
poner) soluciones, incluso auda-
ces, no sólo compatibles con 
vuestra fe, sino también exigidas 
por ella”. El sentido de ese dis-
curso sigue vigente. 

Miles de fieles lo aguardaron 
en el Templo Votivo de Maipú. 
Más tarde asistió al encuentro 
con el mundo de la cultura. Una 
vez más su voz se escuchó fuer-
te: “Una cultura del ser no exclu-

ye el tener: lo considera  como 
un medio para buscar una ver-
dadera humanización integral, 
de modo que el tener se ponga 
al servicio del ser y del actuar”. 

En la Cepal habló sobre la mo-
ralidad del orden económico in-
ternacional señalando que tras 
las cifras se descubre “el rostro 
viviente y doloroso” de las perso-
nas. Para superarlo propuso re-
currir al dinamismo de la em-
presa privada. Su paso por San-
tiago concluyó con la eucaristía 
de la Reconciliación, donde cer-

Ricardo Israel: Ay Chile! Escándalo llegó 
al Sindicato de Futbolistas. 251 millones 
en gastos no justificados salen en 
Auditoría a solo dos años. A todo nivel.

Vigencia del mensaje 
de Juan Pablo II

En Ñuble hay una sensación generalizada 
de desmedro en la entrega de recursos en 
relación a Concepción”.  
Frank Sauerbaum, ex diputado del 
Distrito 42.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

B
ien poco menos de 
medio millón de es-
tudiantes universi-
tarios reciben ayu-
da para financiar su 
alimentación.  A tra-

vés de un subsidio que entrega la 
Junta Nacional de Auxilio Escolar 
y Becas a los estudiantes de la edu-
cación superior más vulnerables 
del país, reciben una tarjeta con un 
saldo de 32 mil pesos, que pueden 
usar en una red de 3.600 puntos de 
canje como supermercados, res-
toranes y casinos, entre otros. 

 Para ser consecuente con una 
política de Estado, que busca pro-
mover la calidad de vida y en ésta, 
el concepto de alimentación salu-
dable, la normativa nutricional de 
la Junaeb especifica que en el caso 
de los supermercados, almacenes 
y rotiserías los estudiantes no pue-
den comprar cigarrillos, fármacos, 
bebidas alcohólicas, bebidas ga-
seosas con azúcar y productos con 
alto contenido calórico. 

Como suele ocurrir, es posible 
que hecha la ley hecha la trampa. 
La brecha en esta regulación es 
que la limitación en cuestión no 
opera en los restoranes, para los 
cuales no existe reglamentación 
en contrario, solo están obligados 
a tener disponible un Menú Junaeb 
y los estudiantes pueden optar en-
tre este último o la oferta habitual 
de cada establecimiento. 

Un  medio de circulación na-
cional alude a datos obtenidos 
por medio de la Ley de Transpa-
rencia, el gasto más alto de la 
tarjeta Junaeb, durante 2016, fue 
en supermercados, por $67 mil 
millones, seguidos de los patios 
de comida, con cerca de 21 mil 
millones de pesos. 

La conclusión inmediata, al ob-
servar estas cifras, es que el Estado 
aparece gastando una cifra de as-
pecto astronómico, 21 mil millo-
nes, para financiar la alimentación 
chatarra de los jóvenes, en medio 
de una dinámica, tanto guberna-

mental como cultural, de favorecer 
la alimentación saludable. Se po-
dría también argüir que hace falta 
mayor supervisión y control de 
gastos, tener claridad sobre el uso 
de los recursos del Estado, que no 
es dinero propio ni de origen des-
conocido, sino del aporte de todos 
los chilenos, reclamar por la ade-
cuada rendición de cuentas. 

Sin embargo, este tema ha sido 
discutido bastante desde el gobier-
no anterior,  se pudo haber regula-
do más, pero fue considerado ino-
portuno, políticamente incorrecto, 
en un ambiente de turbulencia es-
tudiantil al momento de imple-
mentar esta ayuda. Esta iniciativa, 
la de obligar a consumir alimentos 
de determinada índole, hubiera 
sido agregar dificultades y polémi-
cas. El otro aspecto, es que hay pro-
blemas de costo, se calcula que las 
dietas saludables tienen un precio 
32% más alto que la dieta habitual.  

A la hora de alimentarse, los jó-
venes optan por costo y tiempo, 
por la solución más rápida y econó-
mica, interrogados al respecto, la 
comida rápida y barata, al pasar, in-
cluso aquella que se expende en la 
calle, ”salva”, en su propia expre-
sión. Determinando otra forma de 
segregación, mientras los más favo-
recidos desde el punto de vista so-
cioeconómico buscan dietas equi-
libradas y orgánicas, los más vulne-
rables acuden a la comida alta en 
calorías y de precio accesible. 

 El comentario de los expertos es 
obvio; el problema también es cul-
tural, y es muy simple: en Chile se 
come pésimo y sobre eso no hay 
conciencia, un comentario que no 
apunta a las barreras concretas y 
materiales para hacer de los cam-
bios de la dieta una posibilidad real. 
Como en otras falencias en la socie-
dad chilena, habrá que progresar 
paso a paso, conjugando las conve-
niencias con las posibilidades.

A la hora de 

alimentarse, los 

jóvenes optan por 

costo y tiempo, por 

la solución más 

rápida y económica,  

interrogados al 

respecto, la comida 

rápida y barata, al 

pasar, incluso 

aquella que se 

expende en la calle, 

”salva” , en su propia 

expresión. 

EN EL TINTERO

salvados de milagro de las 
inclemencias de los siglos,  la 
existencia de malas prácti-
cas desde los tiempos más 
remotos, solo que no tenían 
tan eufónico denominador. 

Como ejemplo de estos tes-
timonios, una frase, casi tra-
ducible sin más; Corruptio op-
timi pessima: la corrupción 
de los mejores es la peor de 
todas, porque es lo último 

que se espera de ellos. Se 
usó precisamente 

para pedir las pe-
nas del infierno a 
quienes así ac-

tuaban y que se 
puede aplicar- la 

expresión, no todavía 
la pena-, a directivos, políti-
cos y otros servidores del es-
tado corruptos en sus cargos. 

Hubo mecanismos para 
corregir esa tendencia en la 
antigüedad, de seguro que 
puede haberlos en nuestros 
tiempos, a ser empleados por 
los mismos en posición de 
autoridad y por aquellos que 
se cansen de soportarlos y se 
encarguen de castigarlos de 
una vez por todas. 

 
                          PROCOPIO

La corrupción más 
imperdonable

TRENES VIEJOS

La cultura de los hombres 
es más vieja de lo que se pien-
sa, las características de las 
civilizaciones, por diversas 
que hayan sido, tienen en co-
mún las conductas de los 
hombres, que para mal o 
para bien, han mostrado con 
el paso de los milenios una 
sorprendente estabilidad. No 
hemos cambiado demasia-
do y los problemas que aca-
rrean los comportamien-
tos de los hombres 
se asemejan tanto 
que cursan sin 
cambios nota-
bles el paso de los 
siglos. Lo que en su 
momento pensaron 
nuestros antepasados remo-
tos es una lección que no de-
biera dejarse de lado. 

El otro poderoso aporte es 
encontrar que esos muy leja-
nos parientes nuestros, al 
menos parientes en ser del 
género humano, tuvieron en 
su momento  la experiencia 
de juzgar con desilusión y 
amargura el comportamien-
to de sus congéneres,  el des-
cubrimiento de las debilida-
des de la especie. Podemos 
descubrir en sus testimonios, 

Las barreras para  
la alimentación  
saludable
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será el gran ausente en la 
primaria de Chile Vamos. Hoy 
se encuentre en el proceso 
de recolección de firmas.

El diputado  
José Antonio Kast

oficializó ayer su candidatura 
presidencial con el apoyo de 
Democracia Regional y 
movimientos ciudadanos y 
cristianos.

El economista 
Franco Parisi

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

A esta altura del partido, a tres 
meses de las primarias, es en la 
Nueva Mayoría donde persisten las 
mayores dudas sobre un proceso 
del que, justamente, han sido pro-
motores, al menos, en el discurso. 

En Chile Vamos está claro que el 
ex presidente Sebastián Piñera se 
medirá con el diputado del Evópo-
li, Felipe Kast, y el senador inde-
pendiente, Manuel José Ossandón 
(actualmente todos en campaña). 
En Frente Amplio también se vis-
lumbra una primaria entre el soció-
logo, Alberto Mayol, y la periodista 
Beatriz Sánchez, que el lunes no 
sólo oficializó su opción presiden-
cial junto a RD y el Movimiento Au-
tonomista, sino además, empató 
con Ricardo Lagos en la encuesta 
Cadem. 

No obstante, el río está revuelto 

quedan en camino, “nosotros 
siempre hemos estado dispuesto a 
trabajar con ellos, independiente 
de las cercanías que tengan con los 
otros candidatos, Guillier y Lagos, 
tenemos la posibilidad de generar 
convergencia con ellos, y por qué 
no, trabajar en pos de Carolina 
Goic”. 

Consultado sobre la eventuali-
dad de que no haya primarias en el 
oficialismo, el vicepresidente re-
gional del PR, Marcelo Bersano, co-
mentó que “es una discusión que se 
está dando (...). Nosotros seguimos 
insistiendo que el camino de la de-
mocracia se construye preguntán-
dole a las personas, estamos cansa-
dos que las decisiones se tomen en-
tre cuatro paredes”. 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Guillermo Hernández, ex vice-
presidente regional del PS y futuro 
integrante del Comité Central (uno 
de los que votará este sábado), co-
mentó que es muy difícil que la DC 
se aventure a competir sola en pri-
mera vuelta, considerando la lista 
parlamentaria, y sobre su propia 
colectividad, reconoció que debe 
tomar una decisión compleja. 

“Si se consultara por dos candi-
datos que no son militantes, sería 
más fácil. ¿Qué pasa si el PS decide 
no apoyar a Lagos o pierde en la vo-
tación al interior de la colectivi-
dad? Es un golpe mortal, por eso no 
es tan fácil que el Comité Central se 
defina. Cualquiera de las dos podría 
sufrir una derrota temprana”, dijo. 

Por su parte, el presidente re-
gional de la DC, Nicolás Hauri, dijo 
que respetaban la decisión del PS 
y, considerando que ahora deben 
elegir entre los candidatos que 

en el oficialismo y, particularmen-
te, tras la decisión del Comité Cen-
tral del PS de abortar una consulta 
ciudadana para definir una carta a 
La Moneda. 

Ahora, la decisión está en manos 
de la instancia, que en su próxima 
cita, este sábado 8 de abril, tendrá 
que adherir a la opción del ex pre-
sidente Ricardo Lagos, o el inde-
pendiente que más marca en las 
encuestas, el senador Alejandro 
Guillier.  

¿Y qué pasa si hay un pronuncia-
miento a favor de Guillier? ¿Qué 
pasaría si finalmente Carolina Goic 
y la DC deciden competir en prime-
ra vuelta? ¿Existe la posibilidad de 
una alianza entre la DC y el PS? 

En el conglomerado no hay cer-
tezas, pero aseguran que en térmi-
nos electorales, pensando en las 
parlamentarias, lo mejor es tener 
un solo candidato presindencial. 

DIRIGENTES DEL CONGLOMERADO DE GOBIERNO RECONOCEN QUE NO EXISTE CERTEZA

¿Primarias en la Nueva Mayoría?  
La duda que se instala en el oficialismo
Los últimos hechos acontecidos en el bloque generan incertidumbre respecto al eventual proceso 
del 2 de julio. Una definición del PS parece ser clave para la concreción de los comicios legales.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

AGENCIA UNOAGENCIA UNO 

RICARDO LAGOS ya tiene el apoyo del PPD. CAROLINA GOIC presentó el lunes su equipo de trabajo. ALEJANDRO GUILLIER es la carta de los radicales.

Dirigentes del PR manifestaron que han al-
canzado el mínimo de refichajes requeridos 
tanto a nivel nacional como regional, para 
continuar funcionando como partido, y pre-
sentar cartas a la Presidencia y el Parlamen-
to. Aunque el proceso se mantiene, están a la 

espera de la confirmación por parte del Servel.  
El timonel nacional, Ernesto Velasco, dijo 

que el partido había completado las 29 mil ins-
cripciones, mientras el vicepresidente regio-
nal, Marcelo Bersano, manifestó que en la re-
gión se ha llegado a 2 mil 800 fichas.

Radicales aseguran haber cumplido meta de refichaje

AGENCIA UNO
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LA PRESIDENCIA ingresó ayer el proyecto de reforma al Congreso.

El ex diputado del Distrito 42, 
Frank Sauerbaum (RN), dijo que 
“existen, al menos, tres razones para 
rechazar la nueva Reforma Consti-
tucional”, en alusión al anuncio de 
la Presidenta, Michelle Bachelet, el 
pasado lunes.  

Quien asoma como la segura car-
ta a las parlamentarias en el terri-
torio de Ñuble dijo que el Gobierno 
carece de respaldo ciudadano (a 
propósito de los estudios de opi-
nión), ha implementado malas re-
formas y “la convocatoria a la par-
ticipación en los cabildos el año 
pasado, para definiciones constitu-
cionales, fue débil y no alcanzó el 
2% de los electores”. 

En la vereda contraria, la diputa-
da del Distrito 42, Loreto Carvajal 
(PPD), dijo que “actualmente sólo 
se permitían modificaciones par-
ciales a la Constitución, y con este 
proyecto se avanza a una discusión 
que se hizo en Chile con mucha 
participación ciudadana, y que per-

Políticos en la Región y sus diferencias  
en torno a Reforma Constitucional 

mite establecer cuáles van a ser los 
lineamientos del Chile del futuro”. 

La parlamentaria, que fue men-
cionada en un estudio de Observa 
Biobío como la más eficiente de la 
provincia de Ñuble, agregó que “va-
loramos este proyecto y respaldare-

mos el mecanismo que se elija, en 
la medida en que se desarrolle una 
discusión con altura de miras en el 
Congreso. No es posible que la de-
recha quiera negarle el derecho al 
Parlamento de legislar sobre esta 
materia”.

AGENCIA UNO

Loreto Carvajal fue 
destacada, en la provincia de 
Ñuble, por un estudio de 
Observa Bío Bío.

La diputada 
más eficiente

Alcaldes de Bío Bío piden suspender 
tramitación de “Nueva Política Fotestal”

En el marco del Congreso Na-
cional de Municipales, alcaldes 
de la Región del Bío Bío se mani-
festaron en contra la actual ley 
que regula las plantaciones fores-
tal y exigieron participación en 
el debate de una eventual nueva 
normativa. 

Los jefes comunales entrega-
ron una carta al ministro del Inte-
rior, Mario Fernández, “solicitan-
do con urgencia se regule la dis-
tancia de las plantaciones 
forestales a los centros poblados, 
además que se pueda fiscalizar 
la limpieza de faja de las compa-
ñías eléctricas para así evitar in-

MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

cendios forestales “, según comu-
nicado emitido por la Asociación 
Regional de Municipales, presi-
dida por el alcalde de Santa Jua-
na Ángel Castro. 

Lo alcaldes pidieron, además, 
suspender la tramitación de la 
Nueva Política Forestal (2015-
2035), que contempla la planta-
ción de 500 mil hectáreas de Pino 
y Eucalipto. 

“Es necesario que los alcaldes 
levanten este tema que es tan im-
portante para las comunidades, 
sobre todo considerando la ca-
tástrofe de hace algunos meses”, 
comentó Casto.
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AYER MARCHARON POR CONCEPCIÓN PARA CONCIENTIZAR SOBRE EL TEMA

Tania Merino Macchiavello 
tania.merino@diarioconcepcion.cl

La voz en el megáfono no pedía 
plata sino “un colegio que acepte 
a nuestros hijos, universidades 
que los integren, empresas que les 
den trabajo”. En la marcha por la 
concientización del autismo en 
Concepción, los padres de hijos 
con trastornos en el espectro au-
tista y sus niños simplemente pe-
dían inclusión. 

Claro que probablemente nece-
siten mejor acceso a salud, mayor 
número de especialistas, etc., pero 
la situación en Chile respecto a 
esta condición es tan precaria que 
eligieron antes sacar de su indife-
rencia al Estado y la ciudadanía de 
a pie, enseñándoles, por ejemplo, 
que el autismo no es una enferme-
dad, sino una “forma de desarrollo 
diferente” y que si un niño con un 
trastorno en ese espectro no salu-
da, no obedece sino a sus proble-
mas para comunicarse. 

Tal ha sido la sensación de estar 
a la deriva, que los propios padres 
tuvieron que crear una escuela, el 
centro Aspaut en Chiguayante, 
que hereda su nombre de la Agru-
pación de Padres y Amigos de los 
Autistas, la misma que a nivel re-
gional preside Gonzalo Gajardo. 

Él fue uno de los impulsores de 
esta iniciativa que hoy día alberga 
a 64 niños y jóvenes de hasta 26 
años, entre ellos su hijo Nicolás 
de 23. “El Estado es bastante mez-
quino, hay una deuda social con 
las personas que tienen discapa-
cidad mental y con el autismo”, 
reclama. 

Sin embargo, no es sólo el apa-
rataje político el  que está en deu-
da. María Consuelo Molina, diri-
genta de la agrupación Asperger 
Concepción, apunta a que las per-
sonas en general tienden a excluir-
los y hasta a agredirlos. “El sistema 
educacional es bastante carente, 
los profesores no están prepara-
dos para recibir niños con esta 
condición ni menos reaccionar 
cuando son víctimas de bullying, 
porque los niños tampoco están 
preparados para convivir con 
ellos”. 

Es precisamente en la comuni-
cación con otros donde está la 
principal sintomatología de este 
síndrome. O tiene problemas de 
lenguaje y sociocomunicativos, o  
sus gustos o intereses son tan res-
trictivos y restringidos, que sim-
plemente no les interesa o no es-
tán preocupados de comunicarse 
con el resto, explica la fonoaudió-
loga Romina Constanzo.  

La profesional trabaja en la úni-
ca experiencia de educación mu-
nicipal que existe en la zona vin-
culada a estos trastornos. Explica 
que en el caso de los intelectos 
normales o superiores sí quieren 
sociabilizar, “pero no tienen las 

Padres de niños del espectro autista 
piden mayor inclusión para sus hijos

CAROLINA ECHAGÜE M.

Exigen mayor preocupación por parte del Estado en materia de inclusión, 
especialmente en temas educativos. Salvo unas excepciones, casi no hay 
establecimientos que trabajen con niños con el síndrome.

herramientas para hacerlo”, por 
eso, la discriminación o el bullying 
pueden ser altamente dañinos. 
“Los hace no querer ir al colegio y 
este maltrato es directamente pro-
porcional al retroceso que pue-
den tener ellos en sus terapias”. 

El centro especializado de San 
Pedro que funciona adosado a la 
Escuela Miguel José Zañartu  
atiende a más de 30 niños, entre 
ellos, Cristóbal. Su madre Marta  
Arros menciona que gracias a la 
iniciativa “él ahora está más inte-
grado en la sociedad”. 

Andrea Aguayo, madre de otro 
menor con autismo que asiste al 
centro, comenta que “nos dimos 
cuenta que no todos los niños con 
autismo son iguales, ellos tienen 

una forma distinta de fijarse en 
los detalles, una inteligencia espe-
cial de ver la vida, no conozco a 
niño más sincero que a uno con 
autismo”, expresó. 

Como dice la pequeña María, en 
una historieta destinada a la con-
cientización “hablo poquito, pero 
entiendo todo”.  Es que en el Tras-
torno de espectro autista el cere-
bro está intacto, pero sus conexio-
nes son distintas. Por eso son más 
sensibles a los ruidos fuertes, a los 
detalles y a los sabores.  

Una mirada que la profesora di-
ferencial Elizabeth Montesinos 
dice, es clave para poder trabajar 
con ellos en el aula. “Aprendemos 
de los niños que tienen capacida-
des especiales; aprendemos de su 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

magia, de cómo comprenderlos, 
los niños y niñas nutren a  los pro-
fesores con el valor de riqueza es-
piritual que ellos tienen”, señaló. 
Lo importante, agrega  María Con-
suelo Molina, madre de Damián de 
8 años diagnosticado de asperger, 
es no presionarlos, “entender que 
ellos no tienen el grado de socia-
lización de todo el resto, por lo 
tanto no va a responder como los 
otros. Se requiere estar informado 
querer saber, pero muchas veces 
ofrecemos hacer charlas en cole-
gios para poder enseñarles y no 
nos toman en cuenta”.

reúne cerca de un centenar 
de familias. Funciona desde 
1993 para cubrir necesidades 
que el Estado no cubre. 

Aspaut en la 
Región del Bío Bío

La municipalidad de 
Concepción iluminó anoche 
su edificio para concientizar 
sobre el autismo. 

Municipio 
iluminado de azul

“El Estado es bastante 
mezquino, hay una 
deuda social con el 
autismo”. 
Gonzalo Gajardo, Aspaut.

“Muchas veces ofrecemos hacer 
charlas en colegios para poder 
enseñarles y no nos toman en 
cuenta”. 
María Consuelo Molina, Aspaut.

 “(Tienen) una inteligencia 
especial de ver la vida, no 
conozco a niño más sincero 
que a uno con autismo”. 
Andrea Aguayo, apoderada.
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de Chillán a Pinto, cuando 
C.B.R. colisionó al vehículo 
de Francisco Romero, quien 
murió en el lugar. 

El hecho ocurrió 
en el camino 

Con la participación de la Geren-
cia, Ejecutivos y Trabajadores de 
Salmones Camanchaca S.A. Tomé, 
y representantes de UdeC Capaci-
ta, se llevó a cabo la inauguración 
del Proceso de Nivelación de Estu-
dios para sus trabajadores el pasa-
do jueves 23 de marzo. 

Con el objeto de facilitar la asisten-
cia de los trabajadores al primer y se-
gundo nivel de Enseñanza Media, 
Camanchaca requirió instalar el Pro-

grama en dependencias de la em-
presa. El proceso culmina en Junio 
del presente año con la aplicación de 
evaluaciones ministeriales. 

UdeC Capacita tiene la responsa-
bilidad de apoyar el proceso de 
aprendizaje de los 20 trabajadores 
que aceptaron el desafío de terminar 
su enseñanza media, para ello cuen-
ta con Profesores con experiencia en 
Enseñanza de Adultos bajo el enfo-
que andragógico.

COMIENZAN PROCESO DE 
NIVELACIÓN DE ESTUDIOS 
CON UDEC CAPACITA

TRABAJADORES DE SALMONES CAMANCHACA S.A.

PubliReportaje

DIRECTIVOS Y TRABAJADORES de Salmones Camanchaca en la inauguración del Pro-
grama Nivelación de Estudios. 

Dan de baja a 
cabos por fatal 
accidente 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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PREFECTO CONFIRMÓ LA MEDIDA

Los dos ex uniformados llegaron al 
lugar del choque y se llevaron al 
chofer. Fueron formalizados.

El prefecto de Carabineros de 
Ñuble, comandante Eric Flores, 
cursó la baja de dos cabos involu-
crados en el encubrimiento del fa-
tal accidente donde falleció un con-
ductor de radiotaxi, la madrugada 
del sábado en Chillán. 

En la formalización, la fiscal Ta-
mara Cuello relató que un hombre 

de iniciales C. B. R. abandonó una 
discoteque ubicada a orillas del ca-
mino Chillán a Pinto en un automó-
vil Chevrolet Camaro, el que a poca 
distancia colisionó por alcance al 
radiotaxi conducido por Francisco 
Romero Pérez, de 27 años, quien fa-
lleció en el lugar. 

Entonces el chofer del Camaro, 
quien estaba en estado de ebrie-
dad, llamó a un amigo y éste en 

compañía de otras dos personas, 
que luego se comprobó que se tra-
taba de funcionarios activos de Ca-
rabineros, llegaron al lugar para 
ayudarle. Lo sacaron del auto y se 
lo llevaron en otro vehículo. De los 
tres que llegaron a ayudarlo, dos 
son cabos de Carabineros, de inicia-
les M. V. V. y Y.J.G. mientras que M. 
A. I.U era quien conducía.  

En la mañana, el mismo conduc-

tor llegó a la comisaría de Chillán, 
para denunciar que en la madruga-
da le habían robado el automóvil. 
Sin embargo, quedó detenido por 
su responsabilidad en el accidente.  

El Ministerio Público formalizó a 

FISCALIA

EL TRIBUNAL ordenó identificar a los formalizados sólo por sus iniciales. 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

C.B.R. por manejo en estado de 
ebriedad causando muerte; aban-
dono del lugar, no prestar ayuda a 
la víctima y no avisar a la autoridad; 
y negativa a practicarse la alcoho-
lemia. Quedó en prisión preventiva 

Respecto de los otros tres im-
putados, entre ellos los dos uni-
formados, fueron formalizados 
por encubridores y quedaron con 
las medidas cautelares de firma 
mensual en Carabineros y arraigo 
nacional.
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ASEGURÓ EL ALCALDE, ÁLVARO ORTIZ 

Sólo el nombre de la diagonal Pe-
dro Aguirre Cerda se mantiene del 
proyecto original, diseñado en 
1941, gracias a un concurso públi-
co que tenía por objetivo unir a la 
Universidad de Concepción con el 
centro de la ciudad.  

Mobiliario urbano, cambio de 
pavimento, iluminación led, paisa-
jismo, una mayor área para el des-
plazamiento peatonal y un reduci-
do sector de circulación vehicu-
lar a sólo 30 kilómetros por hora 
para compartir el área con ciclis-
tas conforman el nuevo proyecto, 
desarrollado en dos etapas, la pri-
mera entre 2012 y 2013, y la última 
que partió en 2015 y que fue inau-
gurada ayer, iniciativa que en total 
implicó un financiamiento de 
$2.285 millones, que corona el Eje 
Bicentenario.  

“Cuando hablamos de recuperar 
el centro de Concepción, de resca-
tar los barrios, proyectarnos como 
ciudad y generar espacios más aco-
gedores para quienes vivimos en 
Concepción y para quienes nos vi-
sitan, se trata precisamente de este 
tipo de obras. Lo que hace muchos 
años fue un sueño hoy es una rea-
lidad en la diagonal Pedro Aguirre  
Cerda que une el centro de la ciu-
dad con el barrio universitario”, dijo 
el alcalde penquista, Álvaro Ortiz. 

La obra, construida gracias a 
aportes del Gobierno Regional y 
con el Fondo Espejo del Transantia-
go, es a juicio del intendente, Rodri-
go Díaz, un anhelo de la comuni-
dad, que partió en 1990,  que cons-
tituye un espacio público que se 
integra armónicamente al diseño 
del eje Barros Arana, que mejora la 
plusvalía y aumenta la calidad de 
vida del sector.   

Y de la diagonal,  ahora transfor-
mada en una rambla  como las 
tradicionales de España, no es la 
única meta que el municipio pen-
quista se ha impuesto para mejo-
rar el rostro de la ciudad. Ahora las 
expectativas locales se dirigirán a 
renovar la Plaza Perú y a la posible 
creación de estacionamientos 
subterráneos bajo esta, de tal ma-
nera, de reducir los aparcaderos 
de superficie.  

 “Ahora tenemos que ir por otro 
proyecto, conseguir los recursos 
para poder mejorar nuestra Plaza 
Perú. Durante 2013 - 2014 conse-
guimos recursos de Seguridad Pú-
blica para cambiar la luminaria por 
tecnología LED y mejoramos su 
plaza, pero queremos llevar a cabo 
otras obras que permitan mejorar-
la aún más: mobiliario y áreas ver-
des, que sea un proyecto acorde 
con lo que estamos entregando hoy 
a la comunidad”.  

Remodelación de plaza 
Perú es la siguiente 
tarea de Concepción

CAROLINA ECHAGÜE M.

A la recién inaugurada rambla de la Diagonal Pedro 
Aguirre Cerda podrían sumarse estacionamientos 
subterráneos en el inicio del Eje Bicentenario.

ción de un estacionamiento subte-
rráneo es positivo y mejoraría aún 
más la calidad de vida de los habi-
tantes del lugar.  

Si bien, el intendente aseguró que 
el municipio cuenta con todo el 
apoyo del Gobierno Regional para 
acoger nuevos planteamientos de 
iniciativas en el lugar o en otros de 
la ciudad, explicó que la tarea de 
consolidar el Eje Bicentenerario, 
incluyendo a la Plaza Perú, sería 
tarea de otras administraciones.  

Rodrigo Medina, prefecto de Ca-
rabineros, destacó que los llamados 
realizados por vecinos llamados al 
133 disminuyeron en 80% desde 
que se estableció un retén móvil en 
el lugar. “Eso es un fiel reflejo de que 
la presencia de Carabineros da re-
sultados, sin necesidad de traer 
fuerzas especiales. La gente perci-
be una sensación de seguridad, a lo 
que contribuye la rambla porque es 
un espacio más abierto, con mayor 
cantidad de luz”, agregó. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

La falla del motor de unos de los 
carros fue la que generó ayer una 
nueva falla en el servicio de Bio-
trén entre Coronel y Concepción, a 
la que se suman desperfectos eléc-
tricos y de puertas de los vagones 
que en días anteriores también con-
tribuyeron al retraso del servicio.  

Ante la falla del servicio, que ha 
sido duramente cuestionado por 
los pasajeros en redes sociales, el in-
tendente, Rodrigo Díaz, reconoció 
el desperfecto del sistema que oca-
sionó ayer un retraso de 15 minutos, 
donde más de 250 personas tuvie-
ron que esperar otro tren para su 

Intendente pidió informe por fallas de Biotrén
Nelson Hernández, gerente de Fe-
sur, para que en los próximos días 
puedan entregarle un informe que 
explique las fallas y un plan para 
evitar nuevas contingencias.  

“Que hagan entrega a la brevedad 
de un estudio acabado que permi-
ta determinar las medidas que te-
nemos que adoptar para que no se 
sigan repitiendo este tipo de fallas”. 

En cuanto a la conexión que el 
Biotrén tendría, a partir de este 
mes, con buses a Lota, el intenden-
te Díaz aseguró que todo depende-
rá del estudio que ferrocarriles le 
entregue.

ARCHIVO

RETRASOS DEL SERVICIO de Biotrén han sido la tónica en los últimos días.

Si bien, la iniciativa debería 
comenzar a operar este mes, 
el intendente dijo que 
dependerá del informe.

Conexión de 
buses con Lota 

traslado. Aunque no reconoció que 
el problema ha sido una constante. 
“No pasa todos los días, ha pasado 
con bastante frecuencia”, dijo.  

Díaz aseguró que conversó con 

La propuesta de generar estacio-
namientos subterráneos en el lugar 
sigue en pie y, según Ortiz, en análi-
sis, que se verá en forma coordina-
da con el de Plaza Perú. No existen 

plazos para la entrega del proyecto. 
Mario Pérez, presidente de la 

Junta de Vecinos Bernardo 
O’Higgins - Plaza Perú, afirmó que 
espera que la comunidad cuide los 

nuevos espacios entregados ayer, 
que no existan ambulantes, que la 
rambla no sea utilizada para esta-
cionar y que pronto se renueve la 
Plaza Perú. Afirmó que la concre-
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IPC
Febrero

12 meses

0,2%
2,7%

TPM
Desde 17/03/2017 3,0%

INACER
Oct - diciembre -2,0%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.825,76 

COMMODITIES 

      +0,71% Igpa +0,60%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $826,26 Cobre (US$/libra)$2,59
H. de pescado (US$/Ton) $1.350 Petróleo US$b $51,03

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM ABRIL

$46.461,00

$26.480,47
Dólar Observado $658,16 Euro $705,42

    24.158,33

CONSEJERO DEL BANCO CENTRAL, PABLO GARCÍA, EXPUSO EL IPOM EN LA UBB:
Como “razonable” catalogó el 

consejero del Banco Central (BC), 
Pablo García, el recorte en la pro-
yección de crecimiento del PIB 
2017 que realizó el instituto emisor 
en su último Informe de Política 
Monetaria (IPoM), situándolo en 
el rango de 1% y 2%, sumando como 
argumentos la huelga de la minera 
Escondida y el debilitamiento de 
sectores económicos importantes 
a finales del año pasado. 

“Es verdad que algunos analis-
tas no lo esperaban, pero está den-
tro del rango y creo que debió ser 
bastante anticipado”. 

Consultado por Diario Concep-
ción sobre si coincide con el minis-
tro de Hacienda que opinó tras el 
IPoM que la economía chilena está  
en un buen pie y que las personas 
deben estar tranquilas porque la 
inflación está controlada, García 
dijo que lo concreto es que “el mer-
cado laboral ha estado en una sen-
da de debilidad leve hasta ahora  y 
hay que seguir atentos a lo que vie-
ne. El consumo se ha mantenido 
creciendo relativamente bien y yo 
creo que puede haber tranquilidad 
en que al menos lo que compete a 
nosotros, la inflación y los precios 
se mantendrán porque confiamos 
en mantenerlos en la meta”. 

En otro flanco, y a modo de re-
cuerdo, al Banco Central se le en-
cargó un análisis técnico para ana-
lizar distintas alternativas para el 
5% de cotización adicional. 

En este contexto, Diario Concep-
ción le consultó sobre la razón que 
explica que el BC no quiera entrar 
en el tema de administrar cuentas, 
pese a que en la actualidad admi-
nistra carteras en el exterior por 
mandato del Ejecutivo. 

“Creo que administrar cuentas 
es algo bastante complejo, porque 
éstas a su vez deben tener detrás de 
ella inversiones en instrumentos 
emitidos en Chile, todo lo cual se-
ría complejo toda vez que nuestra 
misión es la estabilidad financiera  
y de precios”. 

Sobre la solución, García fue cla-
ro al señalar que es una decisión del 
Gobierno y del Congreso, ya que 
“nosotros lo que hicimos fue un 
análisis técnico sobre la forma 
como se podría destinar ese 5% adi-
cional con esos mecanismos que 
nos plantearon. El mecanismo no 
es algo que corresponda a noso-
tros decidir”. 

 
El IPoM 

Dentro de la exposición del BC 
destaca el análisis del escenario ex-
terno (ver gráfico). 

En este contexto, García destacó 
que tanto en la zona Euro, como Es-
tados Unidos y Japón, la inflación 
ha repuntado, lo que habla de que 
las condiciones macroeconómicas 
internas son más saludables. Por 
otra parte, destacó que el precio de 
las materias primas (comodities) 
haya ido repuntando, como es el 
caso del petróleo y el cobre. En tan-
to, en América Latina, exceptuan-
do México, tienen controladas las 
presiones inflacionarias. 

El IPoM de marzo estima que la 
actividad económica crecerá  entre 
2,25 y 3,25% en el 2018. 

 

“Confiamos en mantener los 
precios e inflación en la meta”
Sobre Reforma Previsional, el personero dijo que una cosa es administrar 
carteras en el exterior, y otra cuentas, como se ha barajado en el contexto de 
qué hacer con el 5% extra de cotización.

Factores 
> La inflación anual del IPC dis-

minuyó en línea con lo anticipado 
en el IPoM de diciembre. Se prevé 
que continuará descendiendo por 
algunos meses, para luego volver a 
3% a fines del 2017 y oscilar en tor-
no a ese valor hasta el primer tri-
mestre del 2019. 

> La actividad, en particular el 
PIB Resto, mostró una debilidad ma-
yor que la prevista y los datos recien-
tes sugieren que su recuperación 
será algo menor que la esperada. 

> En lo externo, se ha ido configu-
rando un panorama algo más favo-
rable, con mejores perspectivas de 
crecimiento para los socios comer-

CAROLINA ECHAGÜE M.

ciales, condiciones financieras más 
holgadas y términos de intercam-
bio algo mayores que lo anticipado. 

En este contexto, el Consejo re-
dujo la TPM en 50 puntos base du-
rante los primeros meses del año, 
adelantando los recortes respecto 
de lo previsto en diciembre.  

> Además, considera que, para 
asegurar la convergencia de la infla-
ción a la meta, se requiere de  una 
política monetaria que aporte un 
impulso algo superior al anticipa-
do en diciembre.
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Falta de regulación del 
mercado regional
Sólo el 0.3% de 3.200.000 metros cúbicos 
estéreos de leña en total que se consu-
me en la Región es certificada.

Todo un éxito fue la campaña de 
obtención de permisos de circula-
ción en la comuna de Hualpén, ya 
que en 2016 se consiguió un mon-
to de mil 863 millones de pesos, 
mientras que este año ascendió a 2 
mil 144 millones, representando 
un incremento de un 15% en la ci-
fra recaudada.  

Los números positivos se tradu-
cen en que el año pasado 30 mil 
844 automovilistas obtuvieron su 
permiso en la comuna creciendo en 
2017 a 32 mil 467 personas, lo que 
implica un aumento de mil 623 con-
ductores, que prefirieron Hualpén 

Hualpén mejora 15% sus ingresos por PCV
por contribuir al avance y desarro-
llo de nuestra comuna”, recalcó la 
alcaldesa Katherine Torres.  

Mientras que el 13,3% de los per-
misos de circulación se tramitó vía 
web representando 285 millones de 
pesos de lo recaudado este año. 

Cabe mencionar que dentro de 
los permisos obtenidos este año a 
nivel de vehículos destacan los au-
tomóviles que pasaron de los 16 
mil 355 a los 16 mil 921; los station 
wagon que aumentaron de los 5 mil 
694 a los 6 mil 117; y las camione-
tas que crecieron de los 5 mil 533 a 
los 5 mil 844. 

MUNICIPALIDAD DE HUALPEN / CLAUDIO RODRÍGUEZ S.

LA TRAMITACIÓN VÍA WEB alcanzó el 13,3%, esto es, $ 285 millones.

para obtener su permiso este año. 
“Agradecemos la confianza de-

positada por la comunidad y tam-
bién de diversas empresas que pre-
firieron hacer su trámite en Hual-
pén, privilegiando su gran interés 

SEGÚN EL CONSEJO NACIONAL DE CERTIFICACIÓN DE LEÑA (CONACEL)

De acuerdo con la información 
publicada en el sitio web del Conse-
jo Nacional de Certificación de 
Leña (Conacel) y el presidente de 
Cocel Bío Bío en el Gran Concep-
ción existen sólo tres proveedores 
certificados de leña seca y en la co-
muna de Concepción hay sólo uno. 

“En la Región se consumen 
3.200.000 metros cúbicos de leña en 
total, en donde el sistema sólo apor-
ta con el 0.3%. Esto da cuenta de lo 
poco regulado del mercado y de 
cómo se debe comenzar a trabajar 
para que la leña que ocupan los 
consumidoras y consumidoras no 
sea de mala calidad ni afecte nues-
tra salud y medio ambiente”, deta-
lló Pablo Rodríguez, presidente re-
gional del Consejo para la Certifica-
ción de Leña. 

Rodríguez reconoció además que 
“actualmente sólo hay 3 comercian-
tes certificados en la Provincia de 
Concepción, si hablamos de la co-
muna de Concepción sólo hay 1 co-
merciante certificado, y en carpeta 
están pronto a certificarse 3 comer-
ciantes más para este año que apor-
tarían 2.200 m3 más al mercado. 
Podrían aportar más, pero lamen-
tablemente la falta de fiscalización 
al mercado informal de leña desin-
centiva una mayor oferta de leña 
certificada”, advirtió. 

 
Efectos de los incendios 

En relación a los cambios en el 
mercado local de la leña producto 
de los incendios, el presidente re-
gional de Cocel presentó el caso 
de uno de los tres comerciantes 
certificados. 

“Claramente, habrá un efecto, 
está el caso de don Luis García, el 
único certificado en Concepción 
que para este año contaba con 
1.200 m3 de leña para aportar al 
mercado y se le quemaron en un in-
cendio forestal, por cuanto sólo 
podrá aportar 500 m3, reduciendo 
la oferta para este año de leña cer-
tificada.  Lo positivo es que se su-
man nuevos comerciantes y eso 
significará aumentar la oferta para 
este año de leña certificada en 
2.200 m3”. 

En tanto, Luis García, cuyo local 
está ubicado en calle siete número 

RAPHAEL SIERRA P.

Se trata de Leñas el Huerto (Concepción), Maderas El Cacique (Concepción) y 
Verónica Cuevas (Coronel) quienes disponen de eucaliptus nitens, roble, 
hualle en metro, saco, astilla normal y astillón, aromo australiano, entre otros.
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735, de Villa Simón Bolívar en ba-
rrio Norte, explicó que gracias a la 
certificación “nos han aumentado 
bastante nuestras ventas debido 
que nuestros clientes tienen ma-
yor confianza respecto de la calidad 
de la leña” y que gracias a que llegó 
a un buen acuerdo con el propieta-
rio del predio, no fueron muy signi-
ficativos los daños que le provoca-
ron el incendio. 

Consultado respecto de los pre-
cios, García respondió: “nuestros 
precios son relativamente buenos, 
la astilla de eucaplitus está a $150, 
la de hualle está en $160 y el saco lo 
vendemos a $3.500”.  

Por su parte, Patricio Domínguez 
de maderas El Cacique, cuyos pro-
ductos pueden adquirirse en calle 
cuatro sur, número 376 de la Pobla-
ción Patricio Lynch el Hualpén, 
frente al Club Hípico, comentó que 
sus precios son los siguientes: “Sólo 
vendemos leña en saco a $ 4.000 de 
23 kilos aproximadamente de Euca-
liptus y con cerca de 18% de hume-
dad, cuando la norma es de 25%”. 

El caso de Roxana Muñoz, con su 
local de Ainavillo 2025 en Barrio 
Norte es distinto debido a que se ad-
judicó un subsidio de $8 millones  
para construir un galpón y así ais-
lar la leña y comprar una máquina 
picadora. El paso siguiente es obte-
ner la certificación correspondien-
te para lo cual comentó: “quise pe-
dir unos permisos pero parece que 
está lento el sistema”.

ROXANA MUÑOZ se 
adjudicó un subsidio de 
$8 millones  para 
construir un galpón y así 
aislar la leña. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Sólo existen tres proveedores de leña 
seca certificada en el Gran Concepción 

COMERCIANTES CERTIFICADOS REGIÓN DEL BÍO BÍO, SEGÚN CONACEL

FUENTE: CONACEL SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

1.623
Conductores más prefirieron adquirir su 
permiso de circulación vehicular (PCV) 
en la municipalidad de Hualpén. 



Economía&Negocios

Diario Concepción Miércoles 5 de abril de 2017 11

GERENTE GENERAL, LUIS ATABALES, LLAMÓ A NO CAMBIARSE CUANDO TERMINE EL “CORRALITO”

Masvida: Optima asegura que se hará 
cargo de los $100 mil millones en deudas

17
de abril está fijada la audiencia de 
socios inversionistas donde deberá ana-
lizar la propuesta de Nexus.

540 mil
Es la cantidad aproximada de afiliados 
que tiene Masvida. La isapre Optima 
deberá evitar fugas cuando termine el 
corralito.
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Para el gerente general de isapre 
Optima, Luis Atabales,  la crisis de 
Masvida está a punto de terminar, al 
menos para sus más de 500 mil afilia-
dos, ya que  el traspaso de cartera 
anunciado está respaldado económi-
camente, haciéndose cargo de los pa-
sivos (deudas) que llegan a los $100 mil 
millones, agregando que los planes 
de salud  de la aseguradora penquis-
ta son de los mejores del mercado chi-
leno y que, por ende, se conservarán, 
esperando seguir con los convenios de 
las la red de asistencia y atención MV 
Clinical, el cual hoy es un tema apar-
te, pero ya con otro proceso en mar-
cha para participar de ellos. 

“La crisis con respecto a los afilia-
dos, a los  que hoy día están sufriendo, 
no tengan ninguna duda que será así, 
que terminará. El interventor y el su-
perintendente están tomando los res-
guardos suficientes a nosotros para  
asegurar que la transferencia de la 
cartera va a solucionar la crisis”, enfa-
tizó Atabales, quien llegó durante la 
tarde del lunes a Concepción con la fi-
nalidad de tomar contacto con el in-
terventor provisional, Robert Rivas, y 
le autorice a conocer la planta admi-
nistrativa y los trabajadores. 

Sin embargo, el paso final para la 
fusión entre ambas isapres depende 
lo que dictamine la junta accionis-
ta a realizarse el 17 de abril, en que 
se decidirá si aceptan la propuesta 
de Nexus Partner, empresa norte-
americana con filial en Chile de la 
cual es parte Optima. 

Si  los socios dan el vamos,  a contar 
del primero de mayo podría  comen-
zar una suerte de borrón y cuenta nue-
va, es por ello que espera reunirse con 
ellos durante esta semana. Incluso, 
Atabales adelantó que Optima ya  tie-
ne en su programa de trabajo conser-
var la casa matriz en Concepción, sin 
descartar que Masvida conserve su 
nombre, pero con toda seguridad que 
se conservará a sus empleados, las su-
cursales y los sistemas con que opera. 

 Lo que hoy más preocupa al ge-
rente general de Optima, es que una 
vez que termine el corralito, los afi-
liados opten por cambiarse a otras 
aseguradoras. 

“Es nuestra primera tarea, por eso 
es tan importante que nosotros poda-
mos tomar todas las medidas, adop-
tar todas las estrategias necesarias 
para que la cobertura pueda entre-
garse al primer día. Junto con iniciar-
se la transferencia de la cartera, hay un 
periodo en que tienen derecho a cam-
biarse de la isapre o permanecer en 
ella. Nosotros lo que vamos a pedir a 

CAROLINA ECHAGÜE M.

El ejecutivo, quien está de visita en 
Concepción, dijo que el traspaso de 
afiliados depende de la próxima junta 
de accionistas. De aprobarse, aseguró 
que los planes de salud no cambiarán 
para los afiliados.

Motivos para confiar 
Para el gerente general de Opti-

ma, Masvida se ha caracterizado 
por tener muy buenos planes de sa-
lud, centrado en las personas. 

“Hay una vocación de la respon-
sabilidad social, sobre todo con las 
presencia que tiene en regiones del 
sur. Eso es un primer elemento. Se-
gundo, es que por varios años esta 
isapre ha tenido como foco no ade-
cuar precios”, resaltó Atabales. 

Añadió que si los planes ya eran 
buenos “hoy día serán mucho me-
jor, por que el resto de las isapres 
han ido subiendo de precios. Lo 
que le pedimos a los afiliados es 
que esperen a que efectivamente 
estos problemas se solucionen, 
porque esto no es una decisión que 
se debe tomar improvisadamen-
te. La salud es un tema relevante 
para la familia. Cuando termine el 
corralito, pedimos que esperen, 
que vean la normalización de los 
servicios”.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

los afiliados que nos demuestren que 
sus problemas que tenían hasta aho-
ra están resueltos. Hoy en día salir de 
la isapre Masvida nunca será conve-
niente”, precisó Atabales. 

 
Se pagarán las deudas 

Respecto a la deudas que Masvida 
tiene con prestadores de servicios, 
como es el caso de los  $ 2 mil millones 
con la Clínica Sanatorio Alemán, quie-
nes como medida optaron por no re-
cibir pacientes con bono Masvida, 
pero dando otras facilidades de pago,  
detalló que durante la semana pasada 
se reunió con el gerente general Jorge 
Plaza de los Reyes. 

“Las dudas para el prestador son  
primero: ¿cuál va a ser el respaldo fi-
nanciero para la institución y los com-
promisos futuros? Para los prestadores 
de la Octava Región, los pacientes son  
mayoritariamente son de Masvida. Por 
lo tanto, ellos no tienen problema en 
dar el servicio, es la inseguridad respec-
to a los flujos. Esa seguridad nosotros 
se la damos, porque efectivamente Ne-
xus está haciendo una inversión y está 
asumiendo la responsabilidad com-
pleta”, dijo el gerente general. 

Puntualizó que para cancelar lo 
adeudado, Optima dio todas las se-
ñales de confianza al interventor y es 
lo que quiere transmitir a los socios 
inversionistas, usuarios y prestado-
res de servicios.  

“El administrador provisional nos 
ha pedido  que se considere la forma 
de completar el  financiamiento que 
haga frente a la deuda y nuestra pro-
puesta  permite disponer de la fuen-
te de financiamiento que le permi-
ten  cubrir esos 100 mil millones y  
saldar  toda la deuda  con prestado-
res y con afiliados. Esa son las con-
diciones que se pusieron a nosotros 
para poder transferir la cartera”, de-
claró ayer Atabales. 

LUIS ATABALES llegó a Concepción para reunirse con el interventor, Robert Rivas, conocer al equipo de  
trabajadores de Masvida y dar una señal positiva a los socios inversionistas de la zona.
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Además, agregó que “ahora tam-
bién estamos promocionando 
nuestro último single, ‘Música sin 
tiempo’, que se encuentra en todas 
nuestras plataformas digitales”. 

Con 20 años de trayectoria, el 
quinteto que además integran Wi-

lly Rodríguez (bajo y voz), Omar 
Silva (guitarra y bajo), Eliut Gonzá-
lez (guitarra) y Juan Carlos Sulsona 
(teclados) tiene un sonido con 
esencia reggae, pero según dijo el 
propio Bilbraut “exploramos otros 
ritmos, como el jazz y el soul”. Las 

19:00 horas 
Concierto de piano y chelo, con 

Marcella Mazzini y Claudio Santos. 
$3.000 generaly $1.500 estudiantes, 

ex alumnos  y funcionarios Ucsc. Sa-
la teatro Centro de Extensión Ucsc.  

 
19:30 horas 

Estreno obra “Montaña” de Tea-
trhoy. $4.000 general y $2.000 estu-

diantes y tercera edad. Sala de 
espectáculos de Artistas del Acero.  

 
22:00 horas 

Conciertos del Gnomo, con Zárate y 
Temporada de Verano.  Casa de 

Salud. 

Destacado 
Libro “Rere: Apuntes 

para su historia” 
12 horas

En la Sala 4 de la Pinacoteca UdeC 
se realizará el lanzamiento de este 

trabajo de Bernarda Umanzor y Jai-
me Silva, desarrollado en base a la 
localidad que da el título a la obra. 

La entrada es liberada.

Agenda  
de hoy

Cultura Profética adelanta su 
primer concierto en la ciudad
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GRUPO PUERTORRIQUEÑO SE PRESENTARÁ EL 12 DE ABRIL EN SURACTIVO

Su baterista Boris Bilbraut se refirió a este recital y la actualidad de la banda.

Con una larga trayectoria, en el 
último tiempo Cultura Profética ha 
logrado entrar con mayor fuerza 
en el mercado sudamericano. Y 
ahora, el grupo puertorriqueño se 
apresta para debutar en los escena-
rios locales, pues el próximo 12 de 
abril se presentará desde las 21 ho-
ras en SurActivo. 

Boris Bilbraut, baterista y una de 
las voces de la banda, se refirió a su 
próxima visita. “Nunca hemos estado 
por allá, y la verdad tenemos muchas 
expectativas. Varias personas nos 
han escrito de Concepción, pregun-
tándonos cuándo iríamos y ahora 
por fin podrá concretarse”, dijo. Del 
show, comentó que “como será nues-
tro debut allá, la idea es complacer a 
todo el público. Siempre tenemos 
carta abierta, por así decirlo, cuando 
visitamos por primera vez un lugar, y 
por eso habrá un momento donde to-
caremos lo que la gente nos pida”.  

entradas están a la venta en Punto-
ticket, Ripley, Cinemark y en La Bo-
deguita de Nicanor (sin recargo).

LAS 
ENTRADAS 
para el show 
están a la 
venta en 
Puntoticket, 
y los valores 
en preventa 
$15 mil 
general y $25 
mil vip (no 
incluyen 
recargo por 
servicio).  

ALEX DÍAZ
Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Con éxito finalizó la segunda 
versión del Diploma UdeC 
“Uso de la Voz Hablada”

El curso académico fue dirigido por 
Radio Universidad de Concepción jun-
to al Instituto de la Voz y Formación 
Permanente UdeC. En total se certifi-
caron 16 participantes en una ceremo-
nia realizada en el edificio del Cade.  

Tras dos versiones del Diploma fina-
lizadas con éxito, se espera que durante 
las próximas semanas se anuncie la fecha 
de una tercera versión del Diploma “Uso de 
la Voz Hablada”.

Expo Mundo Rural 2017
Desde los rincones más escondidos de Chile, lle-

garon los agricultores y campesinos con sus produc-
tos culinarios y fina artesanía para ser parte de la 

ExpoMundoRural 2017, realizada en el Parque Bi-
centenario de Concepción y organiza-

da por el Indap. Fueron más de 180 
los representantes de cada lugar 
ofreciendo sus productos, pero 
también una instancia para que la 
familia se entretuviera, con una 
oferta gastronómica típica y con 
bandas tocando en vivo como 
Sol y Lluvia.

FRANCISCA 
PAINEMIL  y 

Alicia Millanao.

CAMILA SALAMANCA y Ana María Silva. LUZ y María Elena Figueroa.

JIONA 
KONG y 
Matilda 
Salinas.

OSVALDO FIGUEROA, Katherine Baldizán, Ismaela Pino e 
Ignacio Jorquera.

LESTER 
ALIAGA  

y Nuri 
Lagos.

ORY 
GONZÁLEZ  

y Juan 
Aeschlimann.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.clSociales

EDUARDO 
UNDA  y 
Rodrigo 
Escobar.

VIVIÁN 
ZAPATA, 
Rodrigo 
Pincheira 
y Karen 
Navarro.
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SEGUNDA EDICIÓN DEL GRAND PRIX CIUDAD DE CONCEPCIÓN
Otra oportunidad para ver en 

vivo a lo más destacado del atletis-
mo internacional tendrá el público  
penquista que este viernes 7 de 
abril podrá disfrutar de la segunda 
versión del Grand Prix Sudamerica-
no Ciudad de Concepción. 

El evento, organizado por el Club 
Atlético Nehuén en conjunto con la 
federación chilena, y con el patro-
cinio de la Asociación Regional 
Atlética del Bío Bío (con su capaci-
dad técnica), congregará a 78 de-
portistas, entre ellos 36 extranje-
ros de primer nivel, tanto del área 
sudamericana como europea.  
Competirán en velocidad, lanza-
miento bala varones, jabalina da-
mas, salto largo y fondo. 

Si el año pasado Isidora Jiménez 
fue la figura del certamen (esta vez 
declinó asistir, pese a ganar recien-
temente los 100 metros planos en 
el Nacional de Velocidad en Santia-
go), para esta ocasión se espera la 
presencia de varios de los animado-
res del circuito, quienes mostrarán 
su calidad en la pista de Collao. 

 
Los mejores de la temporada 

Es el caso de la sprinter venezo-
lana, Nercely Soto, quien terminó el 
2016 en el primer lugar del ránking 
sudamericano absoluto en los 200 
metros planos (marca de 22.89) y  

Foco del atletismo 
sudamericano estará 
en el Ester Roa 

fue finalista en los Juegos Olímpicos 
de Río. También participó en la ver-
sión anterior del torneo penquista, 
donde fue segunda para posterior-
mente ganar el Orlando Guaita. 

Junto a ella, también destacan el 
colombiano Diego Armando Palo-
meque, número uno del subconti-
nente en los 400 metros planos con 
un crono de 45.25, y que además 
competirá en los 100 metros planos 
(10.23) y doble hectómetro (20.66). 

Así como el medio fondista perua-
no José Luis Ostos, primero del rán-
king en los 10.000 metros planos 
(27’:54.80) y que, con 24 años, fue el 
único atleta sudamericano que dis-
putó la prueba en  Río 2016, donde 
se ubicó en el puesto 21° (28’:02.03). 

Completa la nómina de grandes 
favoritos el uruguayo Andrés Byron 
Silva, tercero del año en los 400 me-
tros vallas (49.21), y el español Die-
go Courbis (52.16). 

 Concepción entre los grandes 
La Región también tendrá a sus 

valores. Estará, por ejemplo, Mar-
garita Masías en los 1.500 metros 
planos; Javiera Faletto, reciente ga-
nadora de los 5.000 metros en el pri-
mer Maratón de Santiago 21K y 
que disputará la misma prueba. 

Entre los varones, en tanto, al-
gunas de las cartas locales son el 
atleta de la UBB de Chillán, Javier 
Pinilla, quien acaba de brillar en 

CAROLINA ECHAGÜE M.

Tras el éxito del año pasado, este viernes se realizará una 
versión del evento internacional, que reunirá a lo mejor de 
la disciplina del subcontinente. El ingreso será liberado. 

el Grand Prix Estrella Puente de 
Uruguay, con la plata en los 100 
metros (11:03) y el oro en la pos-
ta 4x 100, y Mauro Zúñiga, tam-
bién de la UBB, en los 1.500 metros 
planos, donde llega con marca de 
3’:56.64. 

Para Mónica Fredes, presidenta 
de la asociación regional y del club 
organizador, Nehuén, una partici-
pación que promete el más alto ni-
vel deportivo. “Tenemos excelentes 
atletas que quisieron estar presen-
tes porque entre ellos se corrió la 
voz del buen torneo que hicimos el 
año pasado y la calidad de la pista 
de Collao. A los extranjeros los te-
nemos en hoteles cinco estrellas y 
en general, está lo mejor para to-
dos”, expresó. 

Fredes resaltó la ayuda recibida 
para que este todo listo de cara a 
este viernes. “Monetariamente tu-
vimos el aporte de la federación, a 
través de un proyecto del Ministe-
rio del Deporte, y de la municipali-
dad de Concepción, que nos dio 
una subvención especial. A eso se 
suma un gran trabajo en equipo 
con gente del IND y de diferentes 
clubes de la Región. Sólo falta que 
la gente se entusiasme y nos acom-
pañe, porque no se arrepentirá”.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

El programa del segundo Grand Prix Sud-
americano Ciudad de Concepción que se rea-
lizará este viernes, comenzará a las 17:00 ho-
ras con la categoría nacional, en los 10.000 me-
tros marcha, a la que seguirán 11 pruebas, 
con medallas a los ganadores. 

A las 18:50 horas partirá la categoría Grand 
Prix, con la final de los 100 metros damas, 
programa internacional que se cerrará a las 
20:35 horas. Los premios en la serie internacio-
nal serán de US$ 300 al oro, US$ 200 a la pla-
ta y US$ 100 al bronce. Entrada será liberada. 

Programa para todos los gustos en Collao

CAROLINA ECHAGÜE

ISIDORA Jiménez no vendrá en 
esta segunda edición. Sí lo hará 
otra vez la venezolana Nercely 
Soto (a la izquierda).



Deportes
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IMPENSADA DERROTA EN EL BERNARDINO LUNA

Lota fue superado 
por el colista con   
un final bochornoso
Vallenar logró su quinto triunfo del año superando con 
claridad a una deslucida “Lamparita”, que terminó con 8 
hombres. El partido fue suspendido a los 78 minutos.

En el papel, enfrentar dos veces 
seguidas a Vallenar era sinónimo de 
al menos cuatro puntos en el bolsi-
llo. Una oportunidad dorada para 
que Lota superara a Transandino y 
saliera del penúltimo puesto. Pero 
nada de eso ocurrió. El colista fue 
hasta el Bernardino Luna y superó 
con merecimientos a la “Lampari-
ta”. Fue 2-0 y con incidentes al final 
del encuentro. 

Tempranamente, una contra vi-
sitante terminó en gol de peligrosí-
simo Cristopher Vásquez y Lota 
pudo empatarlo varias veces. Lo 
tuvo Vera cabeceando muy al cen-
tro, Valencia a la entrada del área y 
también pudo ser con remates de 
Durán y Calderón. La pelota no 
quería entrar y, justo antes de irse 
a camarines, Vásquez mandó un 
tiro al poste, absolutamente solo. 

La segunda etapa fue un sufri-
miento de principio a fin. Primero, 

un nuevo contragolpe terminó en 
gol de Vásquez y despertó ese Lota 
que pierde la paciencia y comenzó 
a llenarse de tarjetas rojas. Prime-
ro, la del experimentado Cristián 
Gómez (63’) y luego la del portero 
Felipe Yáñez (65’), que obligó a sa-
car a Farías, uno de los mejores del 
local. Para rematar el desastre, el re-
cién ingresado Freddy Barahona 
(71’) se fue expulsado por tercera 
vez en la temporada, desatando la 
ira del administrador del club, Jai-
ro Castro. Poco antes se fue expul-

sado el ayudante técnico Jorge Es-
pinaceeco y el juez asistente acusó 
que un hincha le lanzó un proyec-
til, por lo que decidió suspender el 
partido. Un final bochornoso. 

Lota alineó a Yáñez; Lucares, 
Vera, Gómez, Mena; Farías (75’ Jor-
dan), Henríquez (55’ Lagos), Brice-
ño; Durán (58’ Barahona), Calderón 
y Valencia.

CAROLINA ECHAGÜE M.

Un partido clave por la tabla 
acumulada del año es el que en-
frentará este sábado la Univer-
sidad de Concepción, cuando 
reciba en el Ester Roa Rebolle-
do al colista Cobresal por una 
nueva fecha del campeonato de 
Clausura. 

Para este duelo de “seis pun-
tos”, el cuadro del Campanil po-
drá recuperar al menos de dos de 
los integrantes de su plantel y 
mantendrá otros dos en duda. 

En el caso de los lesionados, 
Héctor Berríos ya se encuentra 
practicando de forma normal con 
el resto de sus compañeros tras 
superar un desgarro, y estará a 
disposición del cuerpo técnico 
que encabeza Francisco Bozán 
para el duelo ante los mineros. 

En tanto, en duda está el caso 
de Waldo Ponce, quien  también 
sufrió un desgarro en uno de sus 
gemelos en la previa del pasado 
duelo ante Universidad de Chile, 
y su condición se irá evaluando 
durante la semana. 

Por otra parte, en lo que res-
pecta a los suspendidos, el duelo 
ante los dirigidos de Emiliano As-
torga supondrá la vuelta de Jo-

nathan Benítez justamente ante 
su ex club, luego de cumplir su fe-
cha de castigo por acumulación 
de tarjetas amarillas. 

Finalmente, anoche el Tribu-
nal de Disciplina de la Anfp debía 
tomar una determinación defini-
tiva en el caso del volante Jorge 
Luna. El mediocampista ha reci-
bido dos fechas de castigo provi-
sorias por parte del organismo 
que lo dejaron sin poder jugar 
ante Everton y Universidad de 
Chile, por el caso donde supues-
tamente escupió al defensor Da-
niel Vicencio en el duelo del Cam-
panil ante San Luis de Quillota, 
cuestión que no ha podido ser 
probada por las imágenes con las 
que cuenta el tribunal para de-
terminar su sanción.

CAROLINA ECHAGÜE M.

Anoche el Tribunal de 
Disciplina de la Anfp debía 
tomar una determinación 
definitiva para su caso.

Esperaban por 
Jorge Luna

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

UdeC recupera su plantel 
para duelo ante Cobresal

OBITUARIO

“Y limpiará toda lágrima de sus ojos, y la muerte no será más, ni existirá 
ya más  lamento, ni clamor, ni dolor.  Las cosas anteriores han pasado”.  
(Rev. 21:4) Que tu alma emprenda el vuelo a los brazos de Jesús amado es-
poso, hermano, tío y amigo, Sr.  

 
HECTOR EDUARDO LEIVA OTAROLA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Iglesia Misión de la Iglesia del Señor, Rozas 
N°384 y sus funerales se ofician hoy saliendo el cortejo a las 15:30hrs., en 
dirección al Cementerio General de Concepción.        
 
Su esposa María Herminda Cuevas Cuevas 
 
Concepción, 05 de abril de 2017. 

0
VALLENARL. SCHWAGER

2
Estadio: Bernardino Luna 
Público: 292 espectadores 
Árbitro: Fernando Véjar

GOLES

(13’) C. Vásquez 
(54’) Vásquez
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada 
• Anibal Pinto 402

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Lag. Grande N°115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde 
• A. Colón 300

10/18 8/21
LOS ÁNGELES

8/27
SANTIAGO

8/21
CHILLÁN7/26

RANCAGUA

9/23
TALCA

10/21
ANGOL

8/19
TEMUCO

11/16
P. MONTT

10/17
JUEVES

10/15
VIERNES

10/16
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

 Santoral: Vicente Ferrer
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